

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón miércoles 21 de Enero de 1903.

N.º 6.463

SECCIÓN POLITICA

El problema fusionista

Los fusionistas no llegaron á entenderse en la última reunión de ex-ministros efectuada; la cuestión era más difícil de lo que á primera vista puede imaginarse y el fracaso estaba descontado. Las jefaturas no se dan, se toman y todas las componendas y arreglos que se procuren resultarán inútiles, que la única solución posible es que cada cual tire por su lado, con sus amigos y adictos, constituyendo diversos núcleos que después pactarán entre sí, para formar agrupaciones de mayor alcance.

Cada uno de los grandes hombres que constituyen la parte más escogida del partido liberal, que fué, cree poseer las condiciones precisas para desempeñar la jefatura; ideas completamente definidas, prestigio extraordinario, energías, en fin, cuanto un jefe necesita para dejar que se sienta su personal influjo en la marcha de los acontecimientos políticos.

Quizás se engañan la mayor parte de los que en esta causa litigan; principalmente los de avanzada edad, que no supieron elevarse al primer puesto, cuando unían á las innegables condiciones de talento la actividad y resistencia que sólo presta la juventud. Como también pudieran engañarse los prepotentes que, no obstante hallarse en pleno período de virilidad política, nunca supieron orientar su rumbo, sin el auxilio y consejo de una entidad superior á ellos, en estos asuntos.

Por eso entendemos que todo lo que se haga, en el supuesto de designación de jefe, será interino y poco duradero; y dado el régimen personal, que hoy rige en los partidos, principalmente por efecto de la carencia de ideas en los adictos, la jefatura significa algo más que la sencilla ordenación del partido; señala cambios de frente posibles, olvido de promesas hechas con toda solemnidad, menosprecio en casos de las leyes, en fin, todo lo que pudiendo ser ventajoso á la agrupación que se dirige, aunque no se conforme al sentido común. En ese sentido, una vez creada la contradicción de intereses entre los grandes hombres, no hay jefe posible.

Con el nombre de partido liberal puede indudablemente crearse una agrupación de la que formen parte elementos antiguos y nuevos afiliados; pero el antiguo fusionismo ha muerto. Se lo ha llevado el Sr. Sagasta á la tumba.

Podrá el señor Canalejas, ó el señor Moret, reunir á su alrededor valiosos elementos, redactando un programa más avanzado ó más sensato; podrán constituir poder, piedra de toque que acredita las jefaturas verdaderas, pe-

ro todo ello no ha de hacer revivir al partido caduco, que á fuerza de habilidad y paciencia logró juntar el señor Sagasta.

Y esto, en verdad nos duele á los que formamos en las filas de la llamada masa neutra; porque es consecuencia de los graves males por nosotros señalados en el conjunto político que hoy domina.

Si en vez del caciquismo y las conveniencias de cada uno, fuesen las ideas las que juntaran á los políticos, siendo estas invariables, quedarían siempre y las jefaturas fueran cargas, no triunfos.

Pero, no sucede así; desde los principios de alguno de los que aspiran á suceder al señor Sagasta, á los que profese otro candidato, media un verdadero abismo. Y sin embargo, no obstante la diferencia de ideas, uno y otro de los competidores se halla dispuesto si es preciso á ganar unas elecciones, con toda la munificencia que exige el argumento, y á gobernar á la nación, haciéndola feliz á su manera.

(Diario del Comercio)

Justicia: ni absolutismo arriba ni abajo

«El Liberal» ocúpase con preferencia de las cuestiones obreras, dando al asunto la importancia que requiere.

Muy justo es. Pocas cuestiones interesan tanto en el mundo, y los hombres de buena voluntad han de procurar las soluciones de justicia.

Por eso yo, que ni soy obrero ni burgués; que amo á la humanidad toda, y que no gusto de hipocresías, me faltan, en la prensa en general, informes de justicia: tienen razón siempre, los burgueses ó los obreros, según el medio ambiente que respira el periódico, y á lo sumo se ve una velada censura al que es simpático ó causa terror.

Por unos periódicos se sirve al señor Burgués, que á veces paga ó da destinos, y por otros se sirve al señor La Comisión, que da popularidad, ó suscripciones, ó votos, ó ayuda á un escalo, ó que, á veces, da miedo.

El obrero tiene razón pretendiendo emanciparse, luchando para lograr su bienestar, pero tiene el deber de respetar la voluntad del prójimo. Casi siempre tiene razón; algunas veces no. Pues también se le ha de decir, hacer ver, y combatirle.

El *esquirol*, ¿no es obrero? ¿No tiene derecho al trabajo y á la vida como los demás? Y tengan en cuenta que muchas veces son *esquirols* (ó lo serían) la mayoría que no ha querido amoldarse á las exigencias de una Comisión, que, á veces, es más absolutista que Carlos de España.

Yo he estado en reuniones obreras; he formado parte de ellas y he visto que media docena de gandules se han

impuesto á seis ú ocho cientos. Un hombre solo, por odio á una persona que ejercía autoridad, y por cierto, demócrata, hizo una gran huelga que ocasionó gravísimos perjuicios y que aun hoy llora la clase obrera, siendo aquél el hombre más despreciado. Pero el mal ya está hecho.

Crean ustedes; también hay *caciquismo* dentro el obrero, y ¡ay del que se atreva contra el cacique ú osa hablar templado en una reunión.

«El Liberal» nos habla de la clase obrera inglesa y francesa. No hay comparación posible; como tampoco la hay en la clase burguesa. Allí se han acostumbrado á respetar la ley y el principio de autoridad; aquí á desprestigiarlas.

Así, pues, ¡ben, muy bien que se aplauda al obrero en su propaganda emancipadora, en su ideal de redención; pero seamos liberales, y hagámonosle comprender y censurámonosle cuando atenta á la libertad del prójimo y cuando no es justo.

Cuando la policía abusa de su fuerza en contra los obreros, garrotazo. Cuando un obrero, ó uno que se llama tal y que muchas veces es un gollo, da una puñalada á un obrero *esquirol*, si no se aplaude se calla ó se atenúa...

Todo Barcelona y fuera de Barcelona sabemos lo que son los empleados de tranvías. Todo el mundo sabe los sobresueldos que se hacen. Sabemos lo de no tomar los talones y la guerra que hacen á que entre un empleado nuevo. Pues, si se sabe públicamente ¿por qué no se ha de censurar?

La justicia para todos. Leña á los patronos que abusan de su fuerza pecuniaria. Leña á los obreros que abusan de su fuerza numérica.

Los que amamos la libertad y la Justicia, no debemos aplaudir ni el absolutismo de arriba, ni el absolutismo de abajo.

TOMÁS PONSETÍ.

Bañolas, 3 Enero 1903.

De «La Democracia» de León del 12 publicamos el

EXTRACTO del discurso pronunciado en el Teatro de aquella capital, por don Gumersindo de Azcárate.

El orador comenzó diciendo que se proponía dar cuenta de su gestión parlamentaria y exponer la situación del partido republicano, pero no hablar por ahora de elecciones.

Expuso lo que sostuvo en el Congreso sobre las Asociaciones religiosas, el problema social y la crisis en el debate á que ésta dió lugar; su intervención en lo relativo al Instituto del trabajo, y la actitud de la minoría republicana respecto de los últimos gobiernos, limitando este último punto á brevísimas consideraciones, porque cuando estaba entreabierto la sepultura en que descansan los res-

tos del Sr. Sagasta, un sentimiento de piedad le obliga á acordarse tan sólo del fogoso orador de las Constituyentes de 1855 y del revolucionario de 1868 y otro de gratitud á no olvidar al que indultó al brigadier Villacampa. Pero, si observó la extrañeza que le causaba el que ni antes ni ahora á los liberales ocurriera levantar como bandera la constitución de 1869 y las leyes de 1870.

A seguida se ocupó del gobierno actual, y reconociendo que había venido al poder en circunstancias favorables en que no pudo ni haber soñado, dijo, que apesar de todos los buenos deseos de los nuevos consejeros la *revolución desde arriba* no se realizaría porque no basta la voluntad de dos ó tres personas para desarraigar vicios, inveterados, sino que es preciso un cambio de régimen, citando á este propósito la ocultación de la riqueza imponible y de los mozos útiles para el servicio militar; porque el partido conservador no obstante el refuerzo del Sr. Maura, padece, como el liberal de penuria de hombres capaces, como lo demuestra el hecho de haber ahora puesto toda la carne en el asador haciendo imposible el reemplazo caso de un fracaso, aunque no sea más que parcial, y porque no estaba en condiciones de resolver problemas tan graves como el clerical y el regional.

Recuerdo que á raíz de la catástrofe, el Sr. Silvela hubo de decir que, en tales circunstancias, en otros países, había habido cambio no solo de gobierno sino de régimen, y claro es que para el orador, el que debe sustituir al actual es el republicano examinando lo que hoy preocupa á sus correligionarios sobre todo después de los mítins de Almería y Castellón.

Se hizo cargo de la desproporción que hay entre la manifiesta fuerza social de los republicanos y su influjo en la política; de los defectos que les atribuían monárquicos: división, desorganización, falta de unidad y de disciplina y del que parece ser desideratum de muchos de aquellos expresado en estas tres palabras: Jefe, Unión, Revolución. Explicó en que consistía la diferencia en cuanto á esta última no obstante estar conformes todos en que no cabe cambio de régimen sin intervención de la fuerza. Expuso los pasos que había dado la unión, afirmando que no había que intentar una cosa nueva sino fortalecer ó rectificar la *Fusión republicana* ó la *Unión nacional republicana* y reconoció la necesidad de la jefatura, lamentándose con este motivo de que el Sr. Salmerón no estuviera al frente de la minoría parlamentaria.

A este propósito expuso la razón de ser de los partidos, la finalidad, los elementos que deben integrarlos y las consecuencias que había tenido para los españoles así monárquicos

como republicanos la falta ó el exceso de uno de ellos, concuyendo por afirmar que la debida organización pedía Jefatura sin dictadura, estado mayor sin oligarquía, pueblo sin demagogia.

Si después de la organización externa ocupa cada cual su puesto, cumple sus deberes, uno de ellos el de la disciplina, y pone á disposición de la causa republicana el tiempo, el trabajo y el dinero que le correspondan, la victoria es segura.

Y concluyó manifestando que si se logra una nueva forma de unión en las condiciones dichas, á ellas se adheriría pero como soldado raso, y si en otras, no se dejaría arrastrar por la corriente pero no cometería la temeridad de oponerse á ella, lo que haría sería situarse á la orilla y dejarla pasar, pidiendo entre tanto no el retiro que no sería honroso tratándose de una causa vencida, pero si el reemplazo.

Y recomendó para ahora y para el día en que estuviere establecida la república, la línea de conducta establecida en estos términos: Unión con los nuestros, tolerancia con los contrarios, y justicia para todos.

Y después de un hermoso período, terminó recordando los versos de la hermosa poesía de nuestro paisano, señor Blanco Fernández: pues de esta breve vida en la jornada el que no sabe amar no sabe nada.

Telegramas

Madrid 16.

El próximo domingo llegará á Madrid el nuevo embajador de Francia, M. Cambón. Dicese que su viaje había sufrido aplazamiento por haber caído enfermo en París uno de sus hijos, el cual se encuentra ya restablecido; pero hay quien cree que se adelanta la venida á causa de la agravación del conflicto marroquí.

—La Liga marítima de Ayamonte ha dirigido un telégrama al ministro de Marina protestando de que se permite verter las aguas sulfatadas de las minas al Guadiana, por lo perjudiciales que son para la pesca. Hace tiempo que se envió un ingeniero á Ayamonte para que estudiara los medios de evitar tales perjuicios y parece que en su informe reconocía ser inevitable, que las aguas sulfatadas se vertieran al río. Como el asunto tiene grande importancia, el Gobierno tratará de él en el Consejo del sábado. Estas aguas sulfatadas son para la pesca lo que los humos de Huelva á la agricultura.

—Parece que se ha desistido de la reunión de los comités conservadores de Madrid para tomar acuerdos relacionados con las próximas elecciones, y se dice que el no celebrarse la proyectada reunión reconoce por causa el propósito de impedir que aumenten las diferencias entre dichos comités.

MADRID 18

—El Sr. Canalejas ha terminado una de las varias monografías que está escribiendo acerca de las cuestiones palpitantes.

En la que ha terminado se ocupa de la política sanitaria.

—Continúa la sesión en el parlamento austriaco que comenzó ayer por la mañana; tal duración oáedece á la obstrucción que al gobierno están haciendo las oposiciones.

Con tal motivo se han desarrollado violentos accidentes.

—Telégramas recibidos de Tánger acusan mejores noticias de Fez.

Dicen que las tribus Bereberes se han unido á las tropas del Sultán.

Las tropas imperiales de Tánger se han entregado al pillaje en las aldeas y cercanías de la ciudad; es tal el desenfreno en que se han metido, que maltratan á las mujeres que les piden protección.

Un correo de Fez dice que el Sultán ha perdido los cañones en unos combates recientes.

—El Sudexpreso ha llegado á las dos de la tarde M. Cambón, embajador de Francia.

Grupos de dependientes de comercio han recorrido las calles para ver si se cerraban los establecimientos. En la calle de León rompieron varios lemas.

La Junta de los dependientes se ha constituido en sesión permanente.

La policía ha detenido á cuatro dependientes.

—El Sr. Planas y Casals conferenció con el señor Silvela. Este le ratificó en la jefatura de los conservadores de Barcelona.

Comunican de Tánger que todas las tribus inmediatas á la población se han sometido al Sultán.

Según las últimas noticias recibidas reina en Fez calma completa.

Las tribus de Laumour y Gueraman han enviado fuerzas al Sultán para ayudarle.

—A última hora los dependientes de comercio han apedreado infinidad de tiendas en las calles de Preciados, de la Montera y otros, habiendo roto varios cristales.

Algunos de los alborotadores han sido detenidos.

—«La Correspondencia» afirma que el señor Morat asistirá á la reunión de los ex-ministros y se someterá al acuerdo de éstos en la asamblea acerca del programa y de la jefatura.

—En la estación de Renedo (Santander) se han desprendido catorce metros de techumbre de los muelles habiendo resultado contuso un carretero.

Han conferenciado los Sres. Montero Ríos y duque de Tetuán.

—En la Academia de Bellas Artes se ha celebrado la recepción del señor García Alix que pronunció su discurso sobre el tema: Salcillo, su personalidad artística, sus obras, medios de llevarlas á cabo, su autómato, falta de contacto con los escultores de la época, causa de la grande influencia de sus producciones.

Le contestó D. Ricardo Velázquez.

—Telegrafían de Algeciras que el batallón de Ciudad Rodrigo no ha podido embarcar para Ceuta á causa del estado del mar.

La reunión de los ex-ministros liberales se celebrará el jueves próximo.

Aumenta el número de partidarios de la jefatura única.

—Dicen de Tarragona que se ha cometido un robo en el museo Arqueológico. Los ladrones se han llevado once monedas de oro romanas medioevales, 160 de plata y muchas de cobre.

Se cree que los ladrones estaban escondidos en el Ayuntamiento.

Se ignora quiénes son.

—La prensa continúa ocupándose de la gestión del ministro señor Sanchez Toca, que ha disgustado á los marinos; también comenta la dimisión que de su cargo ha presentado el señor Gomez Imaz y el pase á la reserva de señor Larastegui.

«El Diario Universal» publica un artículo diciendo que en el último Consejo de Ministros el Sr. Sanchez

Toca lamentóse de la campaña que contra él está haciendo cierto periódico, y anunció su dimisión si este continuaba en la campaña emprendida.

—De la Coruña comunican que en la plaza de Toros de aquella capital se ha celebrado un mitin para pedir la libertad de los condenados por los sucesos de la Mano Negra en Jerez. Asistieron al acto 1.500 personas y hablaron 16 oradores.

Los delegados del Gobierno hubieron de intervenir varias veces en la discusión.

Se aprobó formar una comisión permanente que gestione la libertad de aquellos presos y organice mitins regionales.

Se remitirán mensajes á la prensa pidiéndole apoyo.

Vigo.—Ha zarpado de este puerto con rumbo á las islas Canarias y Madeira el crucero ruso. «Duque de Edimburgo».

El cañonero español «Marqués de Molins» que se hallaba surto en este puerto saludó con las banderas de señales y dando vivas á Rusia.

La tripulación del «Edimburgo», subida á las vergas daba hurras á España mientras la música tocaba á bordo la Marcha Real española.

El gentío inmenso que ocupaba el muelle agitaba los pañuelos.

—De La Línea telegrafían que reina fuerte temporal en el Estrecho.

El vapor alemán «Lahu» ha encallado. Dicho buque se dirigía á Gibraltar y se halla á trescientos metros de distancia de la playa varado sobre la arena.

Tres remolcadores trabajan para sacarlo á flote.

Lleva 900 pasajeros.

El capitán rechazó los auxilios que le ofreció la Sociedad de Salvamento.

—De Cádiz telegrafían que continúan entre los marinos los disgustos motivados por las reformas del actual ministro del ramo Sr. Sánchez de Toca.

Se dice que éste no logrará resultados prácticos, y se anuncian infinidad de dimisiones.

—Telegramas de Tánger aseguran que en dicha capital se han recibido noticias del campo insurrecto, según las cuales el pretendiente se halla en el centro de las kábilas de Ízulbea á siete horas de Tazza.

En esta población el pretendiente ha construido una casa fuerte que se destina á guardar las vituallas y municiones; obligando á los moros ricos á pagar cuarenta duros diarios para atender á los gastos de guerra.

—Comunican de Fez que Muley Mahomed Aurani á la cabeza de una expedición compuesta de 300 caballos, 1.000 infantes y ocho piezas de artillería, ha marchado á castigar la kábila de Haynia.

Los gastos de la guerra se elevan á 25.000 duros diarios.

El Sultán paga dichos gastos en onzas de oro españolas y lises franceses.

—Según telegramas de Tanger han regresado las tropas de la guarnición sin usar armas.

Los representantes de Taschi se presentaron al Ministro Mahomed Torres haciendo acto de sumisión.

Mahomed Torres dice que se muestran favorables á dar satisfacciones á los ministros de las potencias extranjeras por las contiendas de las kábilas.

—En un banquete celebrado en Iohannh Burgo, Mr. Chamberlain dijo que han terminado los pequeños reinos y que el porvenir de la humanidad es para los grandes imperios y que el mayor de todos ellos es Inglaterra.

—Telegramas recibidos de América dan cuenta de que un buque alemán intentó entrar en el lago Maracaibo y bombardeó el fuerte. De este bombardeo resultó herido un capitán y un soldado.

El fuerte contestó á la agresión causando averías en el buque alemán.

El gobierno de Venezuela teme que este hecho produzca complicaciones.

—Persona autorizadísima nos ha dicho que es inexacto que el Ministro de Marina Sr. Sanchez Toca amenazase con dimitir si continuaba la campaña emprendida contra él, cierto periódico de esta corte.

Pese á quien pese, ha dicho la persona aludida, que el Sr. Sanchez Toca mantendrá las reformas publicadas, y que no se halla dispuesto á retirarse mientras sea ministro.

Asamblea de Fusión Republicana

CONVOCATORIA

La penúltima Asamblea de la Fusión Republicana encomendó á los representantes en Cortes la dirección del partido, y la última (mayo de 1900) aprobó el programa de la Unión Nacional Republicana concertada con el partido progresista y con otras fuerzas y agrupaciones republicanas, ingresando por consecuencia en ella, á más de los elementos indicados, otros federales, centralistas y posibilistas.

Constituyese, en su virtud, un Directorio que desde entonces ha venido funcionando sin la menor dificultad interior, hasta que planteada en su seno la conveniencia de reunir una Asamblea de la Unión, no pudo llegarse á un acuerdo porque los representantes del partido progresista opinaron y votaron en contra, y en pro los de Fusión Republicana.

Tampoco se logró resolver el empate por otros procedimientos, quedando demostrada de este modo y prácticamente la necesidad, ya advertida por los representantes de la Fusión Republicana en las conferencias que se celebraron para redactar el programa de que la Unión Republicana, que todos por igual deseamos conservar y fortalecer, se organice sobre la base de la desaparición de los antiguos partidos, con unidad en la dirección, único medio de hacer imposible conflictos como el que nos preocupa.

Bastaría el presente para decidirnos á convocar la Asamblea de Fusión Republicana, si no creyeramos que aconsejan hacerlo, de una parte el deseo de la inmensa mayoría de nuestros correligionarios, y de otra el deber en que están los organismos directivos de los partidos populares de comunicarse con sus representados y el derecho que éstos tienen, no sólo de conocer y juzgar el derecho de aquellos, sino de ratificar ó rectificar las orientaciones políticas, en vista del estado de la opinión y del desarrollo de los sucesos; en un período más accidentado que largo de la vida nacional.

Después de transcurridos dos años y medio desde que se celebró la última Asamblea de la Fusión Republicana, coincidiendo con la del partido progresista, los que del Directorio de la Unión Republicana representan a una y á otro han considerado unánimemente que había llegado el momento de resignar sus poderes, y así lo han verificado ante las respectivas juntas que los eligieron. Esto es pues un asunto más en que habrá de ocuparse nuestra Asamblea.

Invitamos á que concurren á ella representaciones de los antiguos organismos de la Fusión Republicana, comités, juntas, casinos ó círculos, periódicos, etc. Invitamos igualmente á que envíen delegaciones aquellos otros organismos de la Unión Nacional Republicana que con posterioridad, desde mayo de 1900, se han constituido, ya espontáneamente, ya por iniciativa del Directorio. Invitamos, por fin, á todos los que estén conformes con el antiguo programa de la Fusión ó con el de la Unión Nacional Republicana, y se inspiren en la más amplia y sincera y firme concordia de los elementos republicanos.

Ocioso nos parece ponderar la importancia y trascendencia del acto que preparamos. El concurso de todos es indispensable, puesto que al país en general interesa el concierto de fuerzas dirigidas á la desaparición de un régimen que ha producido las mayores catástrofes y amenaza concluir con la patria.

Mahón 14 de enero de 1903.—Por acuerdo de la minoría de Fusión Republicana, José Muro, Gumersindo de Azcárate.

MAHÓN

Casino "Unión Republicana"

SECCION RECREATIVA

El sábado próximo 24 de los corrientes celebrará este Casino la octava función de la presente temporada en el Teatro Principal dando principio á las ocho y media, poniéndose en escena la ópera en cuatro actos

LA FAVORITA

Tomando parte EL CUERPO DE BAILE.—La Comisión.

Teatro principal

Gran función extraordinaria para el lunes 26 del actual á beneficio de las Sociedades Filantrópicas agrupadas; poniéndose en escena la preciosa ópera en cuatro actos

La Favorita

tomando parte el CUERPO DE BAILE.

A las ocho y media.

NOTA: Las localidades de los señores abonados quedan reservadas hasta las nueve de la mañana del domingo 25.

OTRA: El sorteo de localidades de los socios suscritos, se efectuará en igual día 25 á las diez en el mismo Coliseo, pudiendo pasar á recogerlas en taquilla los que hubiesen sido favorecidos.

La Comisión.

Habiéndole acercado al Sr. Alcalde accidental muchas personas, con el objeto de manifestarle que verían con gusto que el reloj de las Casas Consistoriales se ajustara, como lo estaba antes, al meridiano de esta población, en lugar de estarlo al meridiano de Greenwich, dicho Sr. Alcalde, deseando complacer los deseos de los solicitantes, ha dispuesto hacer la modificación en el sentido expresado.

Después de unos días variables en que se han dejado sentir vientos y lluvias, ha sufrido un cambio notable la temperatura serenándose por completo el firmamento y luciendo el sol en todo su esplendor como si nos hallásemos en primavera.

A las primeras horas de la mañana de hoy ha llegado el vapor correo «Is-la de Menorca» procedente de Palma, cuyo buque ha vuelto á salir esta tarde en viaje directo para Barcelona. Ha embarcado en el mismo el barítono señor Delor, que se separa de la compañía lírico-italiana de que formaba parte á causa de la dolencia que le aqueja.

FUNCIÓN EXTRAORDINARIA

Para el viernes 23 Enero de 1903 á favor de los Establecimientos Municipales de Beneficencia de esta Ciudad.

PROGRAMA

Por la Compañía de ópera que actúa en dicho Teatro, bajo la dirección del Mtro. Sr. Puig se pondrá en escena:

1.º El primer acto de la ópera

DINORAH

2.º Baile por el Cuerpo Coreográfico

EL ARAGONÉS

3.º El segundo acto de la ópera

DINORAH

4.º Baile de la ópera

HUGONOTES

5.º El tercer acto de la ópera

DINORAH

Nota.—La banda municipal ejecutará algunas piezas antes de dar principio á la función.

A las ocho.

El viernes á las ocho de la noche se sortearán los asientos no abonados en el local del Casino «Unión Republicana» para la función que tendrá lugar el sábado en nuestro Coliseo.

Por vía de Ciudadela llegaron en la tarde de anteayer á esta ciudad varios paisanos nuestros, que regresan de Argel donde marcharon en busca de trabajo el pasado verano.

La compañía lírico-italiana pondrá esta noche en escena por primera vez en la presente temporada, la ópera en cinco actos del Mtro. Hallevy

L' EBREA

Por el correo de hoy hemos recibido el número 7 de la importante revista decenal «El Arte del Teatro».

Leemos en nuestro estimado colega «La Publicidad de Barcelona que uno de estos días últimos visitó al gobernador civil Sr. Espinosa de los Monteros, el vecino de aquella capital don Federico Maspons, para darle cuenta de que guardaba en su domicilio los restos del invicto general Lacy, uno de los mártires del liberalismo español, quien fué fusilado en el castillo de Bellver en Mallorca por los absolutistas.

El Gobernador consultará al Gobierno acerca del particular pues cree el Sr. Espinosa debe honrarse la memoria de un general que dió días de gloria á la patria.

Los restos se hallan encajados en una caja sellada, constando en acta su procedencia, las solemnidades que acompañaron á la exhumación del cadáver y su traslado desde las Baleares á la Ciudadela de Barcelona, donde estuvo depositado muchos años

El sábado próximo después de terminada la función del casino «Unión Republicana» en nuestro Coliseo tendrá lugar el baile de la «Aurora Boreal» á cuyo efecto queda abierta la suscripción en los casinos «La Unión», «Nuevo Centro» y en el expresado Teatro.

Leemos en un colega del continente que el domingo 1.º de Marzo se nombrarán interventores para elegir á los diputados provinciales. Estas elecciones se verificarán el domingo siguiente, día 8; y el escrutinio general el jueves día 12.

En cuanto á las elecciones de diputados á Cortes, se cree que se ha señalado el domingo 12 de abril, para el nombramiento de interventores, siguiendo las elecciones el 19, y el escrutinio general el 23.

Los compromisarios para senadores serán elegidos el domingo 26 de abril, y las elecciones definitivas se efectuarán el domingo, 3 de mayo. Tomarán parte en estas elecciones los nuevos diputados provinciales, que habrían tomado posesión el día 1.º de abril.

Por ser curiosa en extremo la nota que acerca de la producción y consumo de azúcar en el mundo publica el departamento de Estadística de la Tesorería de los Estados Unidos, la publicamos con gusto.

Dice así:

«Resulta que esa producción, en 1840 era sólo de 115.000 toneladas, ha llegado en 1900 á 8 millones 800.000 toneladas, la cual acusa en este período de 60 años transcurridos, el aumento casi fabuloso de un 650 por 100 en la producción azucarera.

Otro dato notable, que justamente llamará la atención de los cultivadores de caña, es el relativo al crecimiento extraordinario del azúcar procedente de remolacha; pues en 1850 ésta surtía los mercados del mundo en un 5 por 100 cifra comparativamente colosal.

La caña de azúcar arrojó en 1850 una cifra de producción de 1.100.000 toneladas, y en 1900 la de 2.200.000 ó sea un alza de un 160 por 100 y en aquella misma fecha la producción de remolacha fué de 50.000 toneladas, mientras en 1901 fué de 5.900.000, ó sea con una fabulosa elevación de un 11.800 por 100.

Atribúyese este inconcebible fomento en la industria de la remolacha á la permanencia del Estado de esclavitud en países productores de caña que mermó su cultivo, y por otra parte, en sentido inverso al decidido apoyo que los Gobiernos respectivos han dispensado en Europa á los productores de remolacha en este continente.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21, 0'45.

En todos los círculos es muy comentada la doble visita que el jefe

del gobierno señor Silvela ha hecho á Palacio, guardando de ellas completa reserva. Esto no obstante se atribuyen á la cuestión de la Marina que continúa latente, y también se dice existe el proyecto de refundirla con el ministerio de la Guerra.

Madrid 21, 4'20.

Nuestro representante en Marruecos señor Cologan no ha confirmado la victoria de las tropas leales al Sultán como indican desde Fez.

Madrid 21, 7'50.

Se dá por seguro que el Rey visitará durante el mes de Abril próximo la región de Andalucía y que en Julio siguiente irá á Lisboa para devolver la visita al rey Carlos de Braganza.

Madrid 21, 10.

Las kábilas vecinas á la ciudad de Marrasquek empiezan á agitarse, lo que ha sido causa de que el vecindario haya abandonado la población ante el temor de que aquellas cometan desmanes.

Madrid 21, 11'45.

Valladolid.—La gran indignación que reina entre los silvelistas de esta capital la motiva lo que hace el señor Maura quien nombra todos los candidatos. En la reunión que celebraron para tratar de ello uno de los concurrentes propuso se tirase por el balcón el retrato de Silvela.

TELEGRAMAS DE LA "MARITIMA"

Barcelona 20, 11'20 m.

«Menorquín» fondeado á las diez sin novedad; mal tiempo.—Cabot.

Cotización Oficial

Madrid 20 Enero á las 16.

4 % interior.	74'95
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	96'00
Carpetas.	95'85
Banco España	477'50
Tabacalera.	000'00
Paris á la vista.	32'00 á 00'00
Londres id.	33'17 á 33'32

Banco de Mahón

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	50'00	00'00
Banco de Mahón.	39'00	41'00
Eléctrica Mahonesa.	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	104'00	00'00
Marítima	00'00	00'00
Maquinista Naval	100'00	00'00
Oblig. municipales	78'00	00'00

Mahón 16 de Enero de 1903.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 21

Barómetro 753'6.

Viento E. S. E. galeno

Marejada del Sur

Cielo acelajado

Horizontes chubascosos.

Ayuntamiento de Mahón

Renovación de la asamblea de asociados

El día 21 del actual á las doce y media tendrá lugar en sesión pública en estas Casas Consistoriales el sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en Secciones, de los asociados que en unión de este Ayuntamiento han de componer la Junta Municipal durante el presente año, según dispone la ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana conforme está prevenido.

Si en el expresado día no se reúnen número suficiente de Concejales para celebrar sesión, tendrá lugar dicho sorteo el día 23 del propio mes á igual hora.

Mahón 19 Enero de 1903.—El Alcalde, P. A. Juan Mercadal y Pons.

BENEFICENCIA

El día 23 del actual tendrá lugar en el Teatro principal de esta ciudad, la función á beneficio de los establecimientos municipales del ramo, esperando de los caritativos sentimientos de este vecindario, se servirá concurrir y prestar su apoyo á ésta obra que ha de redundar en provecho de los desvalidos. A los Sres. abonados se les reservarán sus localidades hasta las seis de la tarde del día 22 del actual.

Mahón á 21 de Enero 1903.—Juan Mercadal.

Don Juan Mercadal y Pons

primer Teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta Ciudad.

Hago saber: Que el día 25 del corriente á las once, se reunirá este Ayuntamiento en sesión extraordinaria en las Casas Consistoriales para rectificar el alistamiento de los mozos sujetos en el presente año al Reemplazo del Ejército en cuyo acto se oirán las reclamaciones que hagan los interesados ó por ellos, sus padres tutores parientes en grado conocido, amos ó apoderados así en cuanto á la inclusión como á la exclusión de otros mozos y á la edad que se haya anotado á cada uno.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados además de las pa-

peletas de citación individuales repartidas á cada uno de los mozos comprendidos en el Alistamiento para los efectos del artículo 47 de la ley de 21 de Octubre de 1896.—Mahón 20 Enero de 1903.—El Alcalde, P. A.—Juan Mercadal.

LA MARÍTIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesión del 2 actual, acordó conceder un pasaje gratuito anual de ida y vuelta en cualquiera de las líneas que prestan nuestros vapores, á los cargadores de esta Isla que devenguen un flete minimum de «mil pesetas» por cuenta propia, á contar desde 1.º del actual, y á los que sólo devenguen «quinientas» pesetas se les concederá ocupar clase superior inmediata del pasaje que paguen una vez al año.

Los cargadores que disfruten de otras concesiones están exentos de las expresadas.

Se entenderán cargadores para los efectos de la mencionada concesión, aquellos cuyos nombres figuren en los respectivos conocimientos de embarque.—Mahón 15 Enero 1903.—El Director-Naviero, Juan F. Taltavull.

Sociedad Anglo-española de Motores Gasógenos y Maquinaria General

(antes Julius G. Neville)

El Consejo de Administración de esta Sociedad en sesión de hoy ha acordado pedir á los Sres. Accionistas el pago del 2.º dividendo pasivo de 25 por 100 del valor nominal de las acciones ó sean 12'50 pesetas por acción.

Dicho pago podrá efectuarse en cualquiera de los domicilios de la Sociedad (Alcalá 33 y 35 Madrid) y (San Roque 18 Mahón) del 1.º de Enero al 10 de Febrero de 1903 todos los días laborables en las horas de oficina.

Al efectuar el pago serán canjeadas las hojas de suscripción por los Resguardos Provisionales de las acciones.

Mahón 31 de Diciembre de 1902.—El Secretario, Mateo Seguí.

Imp. de Francisco Fábregues.

Cotización de primeras materias para abonos

	Muelle de Mahón	Mercadal
Nitrato de sosa 95 % riqueza=15 á 16 % azoe % K Ptas.	35'75	36'75
Sulfato amoniaco 24 á 25 amoniaco 20 á 21 azoe %	47'00	48'00
Superfosfato cal mineral 45 á 50 % ácido fosfórico %	31'50	32'50
Sulfato potasa 90 á 92 % riqueza=50 % potasa anhidra %	37'00	38'00
Cloruro potasa 80 á 85 % =52 á 53 %	31'75	32'75

ABONO COMPLETO PARA TRIGOS RIQUEZA POR 100 EN MATERIAS FERTILIZANTES

Nitrógeno total (ázo)	amoniaco 3 nítrico 2
Acido fosfórico soluble	11 á 12
Potasa anhidra	6 á 6'50

100 Kilog. 25 Ptas. en Mercadal

La riqueza anunciada se garantiza abonando mil pesetas al comprador que demuestre no ser verdad.

Al agricultor que compre 2.000 Kg. de primeras materias se les prestará gratuitamente un molino para prepararse el abono por si mismo.

Dirigirse á D. Pedro Gavilán en Mercadal

Sardinias legítimas de Galicia

Gran tamaño, clase superior

Almacén de Cristóbal Tomás. Abundancia, 36



Se participa á los Sres. Cargadores que el Pailebot «San Salvador», al mando de su patrón D. Bartolomé Amengual, se halla en Barcelona á la carga para ésta.

Para informes y demás dirigirse en Barcelona á los señores Moll y Corominas en liquidación. En Mahón á D. Miguel Estela Thomás.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

Para vender ó alquilar

Lo está la casa tienda de comestibles, calle Hannover, número 8.

Chocolate-fino-Juncosa

Elaborado sólo con cacao y azúcar.—Es de gran alimento. Propio para las personas de fino paladar, á 0'75 y 1 peseta paquete de 200 gramos.

De venta en todas las principales Confiterías y Ultramarinos. Depósito central, Fernando VII, número 10.

Representante en Menorca, Miguel Thomás

CARDONA Y ORFILA 30.—MAHÓN

Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

Capital social 15.000,000 de ptas.

Domiciliada en Madrid: Alcalá, 68

SEGUROS

sobre la vida.—Contra incendios.—Marítimos y fluviales.—Accidentes personales y colectivos.—Rotura de cristales.—Accidentes por y á los coches.—Ganado de lujo y de labor.—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta Sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Delegado para Cataluña y Baleares.

ANCHA, 5, PRAL.

Agente en Menorca: D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila, 30.